

su trabajo y su mérito una alta posición literaria, y honrosos destinos. Adversario de la filosofía crítica, se esforzó en refutar las principales obras de Kant y puso en claro los defectos de su *Crítica de la razón pura*, cuya profundidad no comprendió. Se le puede colocar, con Vico, entre los fundadores de una ciencia nueva aun en su tiempo, la filosofía de la historia, en que ha desplegado una superioridad incontestable y una sana originalidad. Sus dos primeras obras: *Fragmentos sobre la nueva literatura alemana*, y *Selvas críticas*, asombraron á sus contemporáneos por el tono imperioso y algunas veces amargo que en ellas prevalece, y también por el calor de entusiasmo que en ellas se revela. Comparando á Homero y Klopstock, á Pindaro y los líricos del siglo XVIII, á Teócrito y Gessner, á Anacreonte y Gleim, echó los cimientos de una estética nueva. Pero su principal obra, en esta vía que abrió á su siglo, intitulada: *Espíritu de la poesía hebrea*, fué una verdadera revelación y contribuyó poderosamente á la revolución en la historia y la crítica de las obras del arte y de la literatura que, desde Alemania se extendió pronto en toda Europa. Sus *Ideas sobre la filosofía de la humanidad* han sido traducidas al francés por Edgar Quinet, 1827, 3 tom. en 8º, y su libro del *Espíritu de la poesía hebrea*, por la Señora baronesa de Carlowitz, 1845, 1 tom. en 12º. Sus *Obras completas*, publicadas en Tubingue, 1806-10, forman 45 tom. en 8º. Han sido reimprimadas en 1817, en la misma ciudad y con la misma forma, en 60 tom.

Herdóna. *Herdonia*, ciudad de la antigua Apulia (Italia meridional), al S. E. de Luceria. Anibal batió á los Romanos en sus cercanías, en 212 y 210 ant. de J. C.

Herdonio. *Herdonius*, Sabino que, á la cabeza de 4,000 desterrados, sorprendió de noche el Capitolio, en 460 ant. de J. C.

Herduar. *Harduar* ó *Harduar*, en inglés Hurdward, ciudad santa de los Indios, en el Pendjab, (Indostan inglés), á 170 kil. N. E. de Delhi, sobre el Ganges.

Heredia (José María), poeta célebre de Cuba, nacido en Santiago, 1803, muerto en Toluca (Méjico), en 1839. A la edad de diez años, empezó á escribir su colección de versos intitulada: *Ensayos poéticos*. Su padre, sabio magistrado, le llevó á Carácas, después á Méjico, donde Heredia siguió sus estudios, y de vuelta á la Habana, fué recibido abogado. En 1828, fué condenado al destierro por haber conspirado por la independencia de su patria; se refugió en Nueva York y publicó allí un tomo de poesías notables. El presidente de Méjico, Victoria, le nombró desde 1826, *ministro de la Audiencia*. En 1831, hizo parecer sus *Lecciones sobre la Historia universal*, notables por la claridad del estilo y la profundidad de las ideas. Pudo volver á Cuba, en 1836; pero pronto fué llamado á Méjico por los ministros que reclamaban el concurso de sus luces. Se han publicado sus *Obras*, en Barcelona, 1840, después en Nueva York; se encuentran en ellas odas, llenas de melancolía y de dulce desvarío, y sobre todo el canto *Al Niágara*, que es de un poeta de primer orden. Se cita su tragedia de *Tiberio* y muchas tragedias traducidas de Voltaire, Alfieri y Chenier. Es uno de los grandes poetas de la América española.

Heredia (Fernando de), gran maestre de la orden de San Juan de Jerusalén. Este español residía en Roma á mediados del siglo XIV, y fué uno de los mas distinguidos por su valor y su política; visitó los Santos Lugares, obtuvo la bailía de Caspe, la castellanía de Amposta, y el gran priorato de Cataluña. Inocencio VI le nombró gobernador general del condado de Aviñón, cuya ciudad fortificó Heredia de una manera formidable. Luego obtuvo el priorato de San Gil, después el mayor de Castilla, y finalmente, fué electo gran maestre en 1376. En la guerra entre Carlos V de Francia y Eduardo III de Inglaterra, Heredia tomó partido por el primero, y le prestó señalados servicios como capitán y como diplomático. La guerra concluyó por su mediación, y en seguida pasó el gran maestre á Malta á tomar posesión de su dignidad, y uniéndose á la armada veneciana, se encargó del mando general de ella contra los Turcos. En el sitio de Patrás, en la Morea, combatió cuerpo á cuerpo y fué el primero que entró en la ciudad por asalto, 1378. Fué luego prisionero de los Turcos, y se rescató devolviendo á Patrás. Volvió

á Francia, y habiendo reconocido á Clemente VII, antipapa de Aviñón, su conducta irritó á Urbano VI; que le depuso de su dignidad de gran maestre. — Heredia murió en 1396.

Heredia el Adelantado (Pedro de), nació en Madrid, y tuvo que huir de la corte por haber muerto tres hombres en una pendencia; en la isla Española, donde fué á refugiarse, heredó de un amigo suyo varias haciendas en el sitio de Asua. En 1526 pasó á la prov. de Santa Marta de teniente del gobernador Pedro Badillo, y allí fué donde empezó á dar muestra de su valor, en las batallas que se ofrecieron con los Indios. En 1532 regresó á Castilla, y pidió al emperador Carlos Quinto el gobierno y descubrimiento de la prov. de Cariagena, que hasta entonces no se había recorrido, á causa del genio indómito y guerrero de los indígenas. El emperador le concedió esta merced, y le señaló por límites, desde el Rio Grande de la Magdalena hasta el Darién, y tierra adentro hasta la línea equinoccial. Se dió á la vela con un galeón y dos carabelas, y con reducidas fuerzas siguió el rumbo desde la isla Española, donde tocó, hasta la costa de Tierra Firme. Abordó en un puerto de la figura del de Cartagena en España, á la boca del cual habia una isla llamada Codego, y por estas semejanzas dió el nombre de Cariagena á la ciudad que fundó en 1533 con aquellos pocos españoles que llevaba. Algunos envidiosos de su gloria quisieron desacreditar su conducta, y lograron que le llevaran preso á Castilla; pero el Consejo de Indias le devolvió sus honores y empleo. — En 1555, volviendo de nuevo á España, se abogó en Arenas Gordas, donde se sumergió su escuadrilla.

Heredia (Pedro de), escultor español, del siglo XVI, discípulo del célebre Guillen, en Sevilla. Entre otras de las obras que se deben á su cincel, se citan con elogio el *Misterio de la Trasfiguración del Señor*, que ejecutó en 1555 para el retablo mayor de aquella catedral, y la *Historia de los cinco panes* y varias estatuas de Santos que trabajó para el propio retablo desde el año 1557 al 1562.

Heredia (Pedro Miguel de); nació en Valladolid en 1590; fué primer médico de Felipe IV, y murió en la corte de este rey en 1659. Su discípulo, Pedro Barca de Astorga, publicó sus obras, que fueron muy estimadas en su siglo.

Hereford, ciudad y distrito electoral de Inglaterra, capital del condado de este nombre, sobre el Wye, á 195 kil. N. O. de Londres y á 80 kil. de Birmingham. Está bien construida y cruzada de hermosas calles. Su catedral, fundada en 825, reconstruida en el siglo XI, es notable por su torre cuadrada y su fachada. Su obispado existe desde la época bretona. Nell Gwynn y David Garrick nacieron en ella. — Fábricas de guantes; 16,000 hab. — El condado, situado al S. O. de Inglaterra, en la frontera del país de Gales, es llamado el *Jardín de Inglaterra*. Cereales, pastos, ganados. Muchos ejemplos de longevidad; 224,000 hectáreas, de las que 191,000 son susceptibles de cultivo; 124,000 hab. Muchas ruinas de castillos fuertes.

Herejía (del griego *αἵρεσις*, elección). Esta palabra, que hoy se toma en mal sentido, en su origen no significaba mas que una cosa escogida y preferida á cualquier otra. En la Grecia, las diversas escuelas de filosofía se llamaban herejías; así es, que se decía la herejía peripatética, la herejía estoica, la herejía cristiana ó de los nazarenos, que era la doctrina de Jesucristo. Así pues, las herejías, es decir las sectas, creencias, religiones escogidas, en cuanto al nombre no tenían nada de vituperable, y solo podían serlo por sus doctrinas. La Iglesia católica define la herejía: toda opinión contraria á la verdad, toda creencia que no sea la fe revelada. *Es formal* cuando hay mala fe ó terquedad; en el caso contrario es *material*.

Herencia, villa de la prov. y á 60 kil. N. E. de Ciudad Real (España), cerca de la orilla derecha del Gigüela. Granos, vinos y aceite; fábricas de jabón y de chocolate; 7,500 hab. — Está situada en terreno llano, cerca de la Sierra de Cara, y es de moderna fundación.

Herennio (C. Poncio), general samnita que, en 321 antes de J. C., hizo pasar, debajo del yugo, en el desfiladero de Caudium (Horcas Caudinas), á dos ejércitos romanos, y sufrió al año siguiente la misma humillación que le impuso el consúl Publilio Filo.

Herford, ciud. de la Westfalia (Estados prusianos), en la confluencia del Aa y del Bega con el Werre, á 24 kil. S. O. de Minden. Está rodeada de murallas y es notable por su museo de antigüedades westfalianas, y por el sepulcro de Witikindo, que fué trasportado allí en 1414, de la ciudad de Edger, donde Carlos IV lo habia hecho erigir en 1377; 8,000 hab.

Heriban (del alemán *heer*, ejército, y *bann*, convocación), voz pública por la que un señor feudal convocaba á sus vasallos; multa en que incurrian los que la desobedecían; censo ó impuesto exigido por el señor.

Hericart de Thury (Luis Estéban Francisco, vizconde de), nacido en la aldea francesa de Thury, de la que su padre era señor, cerca de Senlis, en 1777, muerto en Roma en 1854. Recibió una excelente educación y fué admitido, en 1795, en la Escuela de Minas. Nombrado ingeniero en jefe de minas y director de obras públicas del departamento del Sena, bajo Napoleón I, hizo ejecutar trabajos considerables en las catacumbas de Paris. Fué, bajo la Restauración, diputado, miembro de la Academia de Ciencias, presidente de la Sociedad de agricultura. Hay de él obras, aun consultadas, sobre mineralogía y geología, muchas Memorias publicadas en el *Diario de Minas* y una interesante *Descripción de las Catacumbas*.

Heri-court du Vatie (Luis de), sabio jurisconsulto francés, nacido en Soissons (1687-1752). Hijo de una familia noble, tomó al principio la carrera militar, pero su falta de fortuna le hizo abandonarla, y entró sucesivamente en el órden de San Benito y en la del Oratorio; y concluyó por hacerse recibir abogado en el Parlamento de Paris. Ha dejado, en derecho canónico, entre otras obras que hacen autoridad: *Las Leyes eclesiásticas de Francia en su órden natural*, y un *Análisis de los libros de Derecho canónico comparados con los usos de la Iglesia galicana*, cuya mejor edición es la de Paris, 1771, en fol. Entre sus obras de derecho civil, es preciso citar los dos libros 3º y 4º que ha añadido al *Derecho público* de Domat.

Heri-court y San Valbert, cabeza de canton (Alto Saona) en el distrito y á 27 kil. S. E. de Lure, á 56 kil. de Vesoul (Francia). Iglesia consistorial de la Confesion de Augsburgo, antiguo castillo. Filaturas de algodón, fáb. de percal., tenerías, etc.; 2,826 hab.

Herisan, Augia Domini, ciudad de Suiza, canton á 12 kil. N. O. de Apenzell, capit. del Estado de los Rhodés (distritos) exteriores. Bella ciudad, ventajosamente situada. Grande y hermosa iglesia con una antigua torre, ruinas de los castillos de Rosenberg y de Rosemburg; 9,000 hab. Fué asiento de la primera iglesia cristiana que se formó en Suiza.

Herissant (Luis Teodoro), literato francés, nacido en Paris (1743-1811). Fué recibido abogado en 1765, pasó á estudiar á Alemania el derecho germánico, fué agregado á la legación de la dieta de Ratisbona, y á su vuelta á Paris, cultivó las letras hasta su muerte. Tenemos de él: algunos elogios, fábulas, misceláneas literarias, una *Vida de Gesner*, etc.

Herissant (Luis Antonio Próspero), hermano del precedente, nacido en Paris (1745-1769), ha dejado, entre otras obras (elogios, fábulas, etc.), una *Biblioteca física de la Francia*, ó *Lista de todas las obras, tanto impresas como manuscritas que tratan de la historia natural de este reino*, 1771, en 8º.

Heristal ó Herstal, ciudad de Bélgica, en la orilla izquierda del Mosa, prov. y á 6 kil. N. E. de Lieja; 6,000 hab. Iglesia fundada por Carlomagno, pero reconstruida en 1677. Pepino, mayordomo de Austrasia, tuvo en ella un castillo, de donde le vino el sobrenombre de Heristal. Sus últimas ruinas han desaparecido en 1854.

Herius, nombre latino del Vilaine.

Hericio (David), literato, médico y astrólogo alemán, nacido en Zeitz (Misnia), 1558-1636. Publicó varias obras de medicina, y *Efemérides*, donde predecía los cambios del tiempo; tuvieron una boga inmensa en toda Europa. Creía en la influencia de la conjunción de los astros, y fué uno de los grandes apóstoles de la astrología.

Herm, pequeña isla á 6 kil. E. de Guernesey, de que depende.

Hermæum promontorium, cabo de Africa al E. de Cartago; hoy cabo Bona.

Hermafrodita, hijo de Mercurio y de Venus. Una náyade que no habia podido lograr su amor, obtuvo

de los dioses que confundiesen sus dos cuerpos en uno solo.

Herman ó Hermann (Armando Marcial José), nacido en San Pol (Francia), 1759-1795. Después de buenos estudios, tomó la carrera judicial, y fué sucesivamente sustituto del abogado general del consejo superior del Artois, juez y presidente criminal del Paso de Calais. Revolucionario moderado hasta entonces, sufrió pronto la funesta influencia de Robespierre, con quien tenia amistad, y quien le hizo nombrar presidente del tribunal revolucionario, 1793. La reina María Antonieta, los Hebertistas, los Dantonistas, los realistas moderados, comparecieron ante él, y fueron enviados al cadalso. Tuvo la misma suerte como terrorista después de la caída de Robespierre.

Hermanas grises ó de la Caridad, monjas instituidas por san Vicente de Paul y Luisa de Marillac, en 1633, para cuidar á los enfermos ó instruir á los niños, siguen la regla de San Francisco, y no están enclaustradas.

Hermandad (La Santa) esta reunion de gente armada para perseguir en cuadrilla á los malhechores y saltadores de caminos, es de antiquísimo origen en España. Hubo dos hermandades, la Vieja y la Nueva. La Vieja tuvo principio en la minoría de Don Alonso el Bueno, cuando los vecinos de Toledo y Talavera se reunieron y armaron para perseguir á los parciales desbandados de los Castros y los Laras, y á otros forajidos que infestaban los montes de Toledo y Sierra Morena. Los reyes de España, que ocupados en continuas guerras, no podían atender á la seguridad de los caminos, aprobaron cuanto estos asociados ó hermanos ejecutaban, concediéndoles varios privilegios, y como los efectos de esta asociación eran tan buenos para campesinos y caminantes, unos y otros dieron en llamarla Santa Hermandad. Tras de las hermandades de Toledo y Talavera, se formó la de Ciudad Real, después que esta población fué fundada por D. Alonso el Sabio. — La Hermandad Nueva fué instituida por los reyes Católicos en unas leyes que publicaron en la ciudad de Córdoba á 7 de julio de 1496, con el mismo fin de perseguir malhechores, y los forajidos que andaban por los montes y caminos desde el tiempo de Don Enrique IV. Las hermandades tenían sus privilegios notables y su jurisdicción muy independiente. Nombraban sus alcaldes, aguaciles y cuadrilleros, y celebraban sus *llagas* ó juntas generales, para tratar y proveer todo lo concerniente á la hermandad.

Hermanfredo, último rey de Turingia, hijo de Bazin, asesinó á sus dos hermanos para poseer solo toda la herencia paterna; pero no habiendo sido fiel á sus promesas hácia Thierry, rey de los Francos austrasianos, que le habia ayudado en su usurpación, este le hizo precipitar desde lo alto de las murallas de Tolbiac, 530, y reunió la Turingia á sus Estados.

Hermangarda, hija de Didier, rey de los Lombardos, y mujer de Carlomagno, quien la repudió después de un año. — Primera mujer de Luis el Piadoso, y madre de Lotario, Pepino y Luis el Germánico. — Hija de Luis II, rey de Italia y emperador, hácia 859, se casó con Boson, rey de la Borgoña cisjurana, 879, enviudó, 889, y fué á morir á un convento, después de haber gobernado, durante la menor edad de su hijo, Luis el Ciego.

Hermanitas de los Pobres, asociación formada, en 1838, por un vicario de San Servan, y dos pobres obreras, para socorrer á los ancianos. A fuerza de zelo, la obra se ha extendido; varias casas han sido fundadas en diferentes ciudades de Francia, y Pio IX la ha aprobado en 1854.

Hermann. V. Arminio.

Hermann (Juan), médico y naturalista francés, 1738-1800. Hijo de un pastor de la iglesia reformada, estudió la medicina en Estrasburgo, donde fué recibido doctor, y se dedicó al profesorado y al estudio de las ciencias médicas y naturales. Estrasburgo le debe su primera enseñanza pública de historia natural, una biblioteca de 18,000 vol. de obras relativas á esta ciencia, y ricas colecciones, á la formación de las cuales habia consagrado la mayor parte de sus rentas. Ha dejado varias obras útiles sobre las ciencias naturales, y ha enriquecido también varias obras periódicas de artículos interesantes, sin contar las notas marginales que se encuentran en los libros

que había leído, notas que formarían reunidas una colección de 25 á 30 tomos.

Hermann (JUAN GODOFREDO SANTIAGO), célebre filólogo alemán, nació en Leipzig (1772-1848), fué profesor en la Universidad de esta ciudad, y socio corresponsal de la Academia de Inscripciones y Bellas Letras de Francia desde 1835. Es conocido por sus ediciones de las *Orfías*, 1805, de los *Himnos de Homero*, 1806, de varias tragedias griegas, y por sus excelentes trabajos sobre la lengua griega.

Hermann (CÁRLOS FEDERICO), filólogo alemán, nació en Francfort del Oder (1804-1855). Fué uno de los sabios más distinguidos de la Alemania moderna, sucesivamente profesor en Heidelberg, en Marburgo, y en Göttingue. Había adquirido mucha erudición. La vida pública y privada de los Griegos, la filosofía, la mitología, la literatura de los antiguos, le eran sobre todo muy familiares, como lo prueban las numerosas obras que ha dejado sobre estas materias; entre otras: *Questiones de jure et auctoritate Magistratum apud Athenienses*, Heidelberg, 1829; *Ueber das Verhältniss der neuern speculativen Philosophie zur Klassischen Alterthumsforschung* (De las relaciones de la filosofía nueva especulativa con la Arqueología clásica), ibid., 1829; *Lehrbuch der griechischen Antiquitäten* (Manual de las antigüedades griegas), 4 ediciones, 1855, 3 tomos, etc.

Hermanos de Burgos (Orden de los). Esta orden militar y hospitalaria fué instituida en 1212 por el rey D. Alfonso VIII de Castilla, para amparar y escoltar á los muchos peregrinos que se dirigían á Santiago de Galicia. El distintivo era una cruz encarnada, como la de Calatrava, y en el centro un castillo azul.

Hermanos Arvaes. V. ARVALES.

Hermanos blancos, nombre de los Carmelitas en Inglaterra.

Hermanos de la Caridad. V. CARIDAD.

Hermanos de la Costa. V. FILIBUSTEROS.

Hermanos de la Cruz. V. FLAGELANTES.

Hermanos de las Escuelas Cristianas. V. ESCUELAS CRISTIANAS.

Hermanos grises, nombre de los Agustinos en Inglaterra.

Hermanos Menores ó **Minimos**. V. FRANCISCANOS.

Hermanos Moravos. V. MORAVOS.

Hermanos negros, nombre de los Dominicos en Inglaterra.

Hermanos Pontífices. V. PONTÍFICES.

Hermanos Predicadores. V. DOMINICOS.

Hermanos de San Juan de Dios. V. CARIDAD (Hermanos de la).

Hermanstadt, en húngaro *Nagy Szeben*, ciudad de los Estados austriacos, capit. de la Transilvania, cab. del país de los Sajones y del círculo que lleva su nombre, residencia del gobierno, á 580 kilom. S. E. de Pesth, y 115 S. E. de Klausenburgo. Está situada en una gran altiplanicie al N. del Cibin, de donde toma origen su nombre en lengua rumana *Cibinia*, y dividida en ciudad alta y ciudad baja. Nótese una hermosa plaza de mercado adornada con estatuas y fuentes, una gran catedral protestante; el palacio nacional de los Sajones, la casa de ayuntamiento, etc.; numerosos establecimientos de instrucción y de beneficencia, industrias muy variadas; 22,000 hab., de los cuales son 12,000 protestantes, los demás católicos, griegos no unidos, judíos, etc. Debe su nombre, dicese, á un ciudadano de Nuremberg, llamado Hermann, que habría establecido en el siglo VIII una colonia alemana en este punto. — El círculo tiene una superficie de 1,110 kil. cuadrados, y 370,000 hab. Suelo montuoso, regado por el Aluta; hermosos bosques, vinos, maíz, etc.

Hermanrico, rey de los Godos, de la familia de los Amales (336-376), hizo numerosas conquistas, pero vencido por los Hunos, se mató desesperado.

Hermant (JUAN), nacido en Caen (Francia), 1650-1725, cura de Maltot, cerca de esta ciudad, autor de numerosos trabajos históricos, sobre materias religiosas, que se recomiendan, más por la extensión de las investigaciones, que por el estilo y el método. Citemos solamente: *Historia de los Concilios*, Rouen, 1704, 4 tomos en 12°; *Historia del establecimiento de las órdenes religiosas y de las congregaciones regulares y seculares de la Iglesia*, Rouen, 1697, en 12°; *Historia de las herejías*, Rouen, 1717, 4 tomos en 12°.

Hermas, uno de los más antiguos padres de la

Iglesia, conocido por un libro titulado *el Pastor*, que escribió, dicen, hacia fines del 1° siglo desp. de J. C., y que contiene, bajo la forma de diálogos, instrucciones sobre la penitencia, las limosnas y las buenas obras. Muy estimado por los primeros Padres de la Iglesia, este libro ha caído despues en descrédito. El original griego se ha perdido, pero se poseen dos traducciones latinas, la una muy antigua, reimpressa varias veces, y la otra bastante diferente de la primera, descubierta recientemente por M. Dressel en un manuscrito de Roma, Leipzig, 1857.

Hermatena, busto representando por un lado á Mercurio, y por el otro á Minerva. Los Griegos y los Romanos adornaban con él sus casas.

Hermelin (SAMUEL GUSTAVO, baron DE), mineralogista sueco, nacido en Estocolmo (1744-1820). Fué uno de los hombres más ilustres de la Suecia. En recompensa de sus servicios, el cuerpo de la nobleza hizo acuñar en su honor, 1800, una medalla cuya inscripción los resume. Ejecutó ó hizo ejecutar á sus expensas 30 mapas geográficos detallados, de las provincias de la Suecia y de la Finlandia, de los cuales algunos son todavía los más exactos que se poseen sobre los países á que se refieren. Ha dejado además algunas obras sobre la industria, la historia natural, etc., de algunas provincias de la Suecia. Murió arruinado, pero honrado.

Hermenegildo (San), hijo del rey de los Godos de España, Leovigildo, se casó con la hija de Brunquilda y de Sigeberto, rey de Austrasia, Ingunda, quien le convirtió al catolicismo. Hermenegildo fué pues el jefe de los católicos, sublevados contra el rey, perseguido en Córdoba, despojado de su patrimonio de Sevilla y desterrado á Valencia. Sublevado segunda vez, fué batido y encerrado en Tarragona; rehusó convertirse de nuevo al arrianismo, y le cortaron la cabeza, en 586. Los Españoles le veneran como santo y la Iglesia romana le ha colocado en el número de los mártires.

Hermenegildo (Orden militar de). Fué instituida por D. Fernando VII en 19 de enero de 1815. La divisa es una cruz de esmalte blanco, pendiente de una corona real y de una cinta carmesí con cabos blancos. En el anverso un círculo en que está esmaltada la efigie de San Hermenegildo á caballo, con una palma en la mano derecha, y en el reverso la cifra de Fernando VII. Alrededor de la efigie del santo se lee: *Premio á la constancia militar*. — Hay tres clases de caballeros: los simples caballeros, que no llevan más que la cruz pendiente de la cinta, y que deben contar 25 años de servicio activo militar sin la menor nota; los comendadores, que llevan además la placa, y tienen 40 años de servicio activo; y las grandes cruces, que son los generales, y que llevan además una banda con los colores de la cinta de la orden. Estos tienen el tratamiento de excelencia.

Hermes, nombre griego de Mercurio.

Hermes (ISAAC), pintor y escultor español, vivió al fin del siglo XVI. Ha decorado con talento varias iglesias de Tarragona.

Hermes Trimejisto. V. THOTH.

Hermes (JORGE), teólogo católico alemán, nacido en Dreyerwald (Westfalia), 1755-1831. Fué sucesivamente profesor en la Universidad de Munster y en la de Bonn. Inspirado por las doctrinas de Kant, quiso sustituir la razón á la fe en la interpretación de las Escrituras. Su doctrina, que ha hecho escuela, ha sido condenada en Roma. Tenemos de él entre otras obras: *Einleitung in die Christ-Katholische Theologie* (Introducción á la teología católica), Munster, 1819 y 1831.

Hermes (JUAN AGUSTO), teólogo y predicador alemán, nacido en Magdeburgo (1736-1822). Fué primero pietista, luego racionalista. Uno de sus libros, el *Manual de la religion*, ha sido traducido en francés por la reina Isabel de Prusia, mujer de Federico II, Berlin, 1784. La cuarta edición alemana es de 1791; Berlin, 2 tomos.

Hermesianax, poeta elegiaco griego, nacido en Colofon. Era contemporáneo de Filipo y de Alejandro. Escribió hacia el año 336 ant. de J. C., tres libros de elegías dirigidos á su amada, y que no se conocen más que por algunos extractos del tercero, conservados por Ateneo, y publicados en los *Poetae elegiaci*, de Schneidewin, Göttingue, 1838.

Herm-Heraclés, bustos de Mercurio y de Hércules, analogistas á los Hermatenas.

Hermias, soberano de Atarné y de Asos (Misia), nacido en Bitinia, vivió en 350 ant. de J. C. Era eunuco y esclavo de Eúbulo, quien de simple ciudadano de Atarné, se elevó á la soberanía; Hermias le sucedió pero atraído á una emboscada por Mentor, general de Oco, rey de Persia, fué condenado á muerte, 354 ant. de J. C. Aristóteles, su maestro y su amigo, que se casó con su hermana ó su hija adoptiva, ha consagrado á su memoria una oda que nos ha sido conservada en sus obras.

Hermias, filósofo cristiano del siglo II, conocido por su obra: *Irrisio de los filósofos paganos*, contra la insuficiencia de la filosofía antigua y sus contradicciones sobre todas las cuestiones importantes. Este libro, en forma de diálogo, siguiendo el método de Luciano, tiene á menudo su mordaz y picareca ironía. Ha sido impreso varias veces; la mejor edición es la de Dommerich, con notas de Wolf, Gale y Worth, Halle, 1764, en 8°; y la traducción francesa más fiel es debida á M. Stievenard, en las *Memorias de la Academia de Estambul*.

Hermias, filósofo platónico del siglo V, nacido en Alejandría, donde profesó y fué estimado por su excelente moralidad. Sus dos hijos fueron discípulos de Proclo.

Hermida (BENITO Y PORRAS BERMUDEZ MALDONADO), magistrado y hombre político español, nació en Santiago de Galicia (1736-1814). Despues de haber servido fielmente á su país como magistrado y administrador, cayó en desgracia, 1802, y se retiró á Zaragoza, donde se consagró al culto de las letras. De 1808 á 1813, combatió con la espada y la pluma, á pesar de su edad, por la independencia de su país. Tenemos de él una traducción del *Paraiso perdido* y varios escritos políticos.

Hermigua, ciudad de la isla de Gomera (Islas Canarias). Vinos, aceite, lino, ganado; 1,900 hab.

Hermiguez (GONZALO), guerrero y poeta portugueses del siglo XII, mereció bajo las órdenes de Alfonso Henriquez el sobrenombre de *Traga-Mouros*. Su nombre se refiere á una leyenda guerrera, á menudo recordada; había amado, dicese, en una expedición aventurera, cerca de Almada, á la bella *Fátima*, que se hizo cristiana, la que, bajo el nombre de Oriana, fué el objeto de una admiración apasionada. Despues de su muerte, Hermiguez, tomó el hábito de monje. Fué también célebre como *trovador* hábil, y se han conservado de él algunas coplas de un estilo duro, que han ejercitado á los comentadores.

Hermione, hija de Menelao y de Elena, debió casarse con Pirro, hijo de Aquiles, quien prefirió á Andrómaca, su cautiva. Despues del asesinato de este príncipe se casó con Oréstes ó Diomedes.

Hermione, ciudad de la antig. Argólide, tenía un puerto sobre el golfo Argólico y un hermoso templo de Ceres.

Hermione ó Harmonia. V. esta última palabra.

Hermiones. V. GERMANIA.

Hermitage (EL), ribazo de Francia (Drome), sobre la orilla izquierda del Ródano, dist. y á 18 kil. N. de Valence, produce vinos muy estimados, y á estos debe su fama.

Hermítas (ISLAS). Grupo de diez islotes situados en la extremidad austral de América, de los cuales, el más avanzado al S. contiene el cabo de Hornos, por lo que se las llaman también *Islas del Cabo de Hornos*; tomando el primer nombre del almirante holandés *Jacobo el Heremita*, que tocó allí en 1624. Estas islas están cubiertas de picos escarpados, á 300 y 500 metros sobre el nivel del mar, poblados de árboles y maleza en su base. Las costas son acantiladas, excepto por el N., donde se encuentran algunos arribojes.

Hermócrates, general y hombre de Estado siracusano, uno de los caracteres más elevados y más puros de la antigüedad, vivió hacia 420 ant. de J. C. Prestó eminentes servicios á su país, sobre todo durante el sitio de Siracusa por los Atenenses, 413. Despues de una revolución que estalló en esta ciudad, 409, fué desterrado. Pereció, 407, queriendo entrar por fuerza en Siracusa.

Hermodio. V. HERMODIO.

Hermodio ó Hermodio, hijo de Odín y mensajero de los dioses, en la mitología escandinava.

Hermodoro, filósofo griego, natural de Éfeso, célebre, según se dice, por la parte que tomó, en un viaje que hizo á Roma, 451 ant. de J. C., en la re-

dacción de la ley de las XII Tablas. El pueblo romano le hizo erigir una estatua en el Foro.

Hermógenes, célebre retórico griego, de una precocidad notable, nacido en Tarso (Cilicia), hacia la mitad del siglo II despues de J. C. Desde la edad de 15 años tenía fama como orador de primer orden, y Marco Aurelio quiso oírle. A los 25 años perdió la memoria. Quedan de él cinco tratados: 1° *Sobre los puntos y cuestiones que un orador debe tomar en consideración*, reimpresso varias veces, sobre todo por Coralio, Venecia, 1799, en 4°; 2° *Sobre la invención*, en el tomo III de los *Rhetores graeci* de Walz; 3° *Sobre las figuras oratorias*, en la misma colección, tomo VI; 4° *Sobre el método*, ibid., tomo VII; 5° *los Modelos de ejercicios oratorios*, han sido publicados por Weesenmeyer, Nuremberg, 1812, en 8°.

Hermógenes, jurisconsulto romano, bajo Honorio y Teodosio II, autor, entre otras obras de derecho, del *Codex* que lleva su nombre.

Hermolao Bárbaro. V. BÁRBARO.

Hermon, cordillera de la antigua Palestina, al S. del monte Tabor, hoy *Djebel el Scheik*.

Hermontis, ciudad de la Tebaida (ant. Egipto), al S. O. y cerca de Tébas, hoy *Ermuth*. Hermosas ruinas.

Hermópolis magna, la gran ciudad de Hermes, ant. ciud. de Egipto al O. del Nilo, en la Heptanómide, hoy *Akmunein*.

Hermópolis parva, ant. ciudad del Bajo Egipto, sobre el canal de Alejandría. Hoy *Damanur*.

Hermópolis ciud. del reino de Grecia, en la costa E. de la isla de Sira; una de las estaciones de la navegación de vapor. Obispado católico; 21,000 hab.

Hermosilla (JOSÉ MAMERTO GOMEZ), literato español, nacido en Madrid (1777-1837), filósofo y heleanista célebre y profesor distinguido, hizo conocer en España la filosofía de Condillac y de Tracy. Se vió obligado por los sucesos políticos á residir en Francia, desde 1808 á 1820. De vuelta á Madrid, redactó el periódico *el Censor*. Inspector general de instrucción pública, en 1825, fué individuo de número de varias academias y sociedades sábias. Ha dejado muchas obras: *el Arte de hablar en prosa y verso*, 1826; una traducción de la *Iliada*, con análisis del poema, su mejor obra; *Principios de Gramática general*, 1835, etc., etc.

Hermótimo de Clazomene, filósofo griego, que vivía hacia 500 ant. de J. C. Aristóteles pretende que emitió, antes que Anaxágoras, á quien se cree discípulo suyo, la idea de que el espíritu (*voûs*, mens) era la causa de todas las cosas.

Hermunduros, pueblo de la antigua Germania, entre el Elba, el Saale y el Unstrutt. Unidos á los Marcomanos, atacaron á los Romanos, 152.

Hernandez (GREGORIO), escultor español, nacido en Galicia, muerto hacia 1614. Los pasos del Calvario de Valladolid, verdadera obra maestra del arte, son obra suya.

Hernandez (BLAS), escultor español, discípulo de Jerónimo Hernandez en Sevilla, á fines del siglo XVI, ha trabajado en la catedral de Sevilla, siendo suyas las estatuas notables que se hallan en el Sagrario.

Hernandez (DON FRANCISCO), grabador y cincelador español del siglo XVIII, estudió en Salamanca, vino á Madrid, donde fué nombrado grabador de las casas de moneda de Segovia y de la corte. Entre las obras que dejó, se citan, la escopeta, llamada de los doce tiros, que está en la real Armería, la medalla del Zodiaco, que se tiró en la proclamación de Fernando VI, y las primeras monedas de su reinado.

Hernandez (FRANCISCO), naturalista español del siglo XVI, nacido en Toledo, médico de Felipe II, fué encargado por este rey de una misión científica en la América española. Recogió muchos materiales curiosos, publicados por Jimenez despues de su muerte, bajo este título: *De la Naturaleza y Virtudes de los Arboles, Plantas y Animales de la Nueva España, en especial de la provincia de Méjico, de que se aprovecha la medicina*, Méjico, 1615, en 4°. Fueron despues publicadas en latin: *Nova Plantarum, Animalium et Mineralium Mexicanorum Historia*, etc., Roma, 1648-1651, 2 tom. en fol. Se han hecho muchos compendios de esta interesante obra.

Hernandez (JERÓNIMO), escultor y arquitecto español, nacido en Sevilla al fin del siglo XVI, muerto en 1646, discípulo de Pedro Delgado. Se le deben